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本报记者 刘昕彤

根据《体育总局关于进一步加强

新时代体育教练员队伍建设的意

见》，为推动优秀运动员转型教练员

培养工作，加强体育教练员队伍建

设，促进退役运动员高质量就业，不

断提升运动员保障水平和保障能力

现代化，近日，由国家体育总局人事

司主办，总局基金中心、中华全国体

育基金会承办的优秀运动员转型教

练员暨“雏鹰计划”项目陆续在安徽、

河北启动。

为加强运动员发展保障工作，总

局今年正式启动实施优秀运动员转

型教练员培训“雏鹰计划”，聚焦运动

员转型教练员过程中的薄弱环节，加

大针对性培训培养。“雏鹰计划”将在

两省试点基础上，总结经验，继续在

全国各省区市体育部门开展宣传推

广，为退役运动员转型教练员做好基

础性保障工作，助力退役运动员从

“雏鹰”成长为继续翱翔人生赛场的

“雄鹰”。项目精心设计了丰富实用

的培训课程大纲，邀请国内知名专

家、优秀国家队教练员和奥运冠军为

转型运动员讲授教练员综合素质、创

新理念、心理应用、专项技能等课程，

为运动员未来转岗教练员做好综合

能力和专业技能的储备。

在安徽，优秀退役运动员代表吴

卫凤分享了从退役运动员转岗教练

员，从零开始最终带出奥运冠军的职

业经历。在河北，优秀退役运动员王

忠和严川以自身转型为体育教师和

体育教练员的成功经历，为即将退役

走上工作岗位的运动员上了一堂生

动而有深度的转型课。共31个省区市

的体育部门相关工作人员围绕退役

运动员就业安置、转型培训、职业保

障、教练员队伍建设等工作在两地进

行研讨交流。

安徽省和河北省近年来在推进

运动员转型教练员上持续发力，配套

政策保障水平逐步提升，不断加强退

役运动员就业转型帮扶工作力量，并

努力推动退役运动员向学校教练员、

体育教师转型工作。作为此次“雏鹰

计划”的两个试点，两省体育局相关

负责人表示，将解放思想、开拓思路，

围绕存在问题和制约瓶颈，大力推进

退役运动员转型发展政策创新、路径

创新、措施创新，积累试点经验，形成

实践成果，为全国退役运动员转型发

展提供可借鉴经验。

同期，优秀运动员转型教练员培

训班在安徽和河北分别开班，共有约

100名退役运动员参训。

本报记者 杨旸 陈思彤 王向娜

3月的黄浦江上，飘起点点白帆；4月，马达轰鸣，

F1大奖赛回归上海；5月的黄埔滨江城市体育公园内，

世界高手汇聚一堂，向巴黎奥运资格发起冲刺……每

个月，甚至每一天，上海市民都可以在家门口观看、参

与体育赛事。“赛事之都”上海将赛事融入日常，融入

生活，打造“体育的盛会”“城市的节日”。

举办高水平赛事是全球著名体育城市建设的核

心要素。上海在打造“赛事之都”的过程中，着力提升

赛事品质、优化赛事布局、提高观赛体验、扩大赛事参

与、放大赛事效应，充分释放体育赛事在提升城市形

象、带动产业发展、点燃参与热情等方面的独特作用，

加快建成世界一流的国际体育赛事之都。

上海市体育局局长徐彬在接受记者采访时表示：

“上海今年计划举办全国级以上重大体育赛事175项，

创历年来新高。”

奥运会资格系列赛打造成功模板

“如果满分是10分，我给上海毫无疑问地打10

分。”国际奥委会主席巴赫说，上海奥运会资格系列赛

为今后的赛事给出了一个成功的模板。

作为国际化都市，上海近几年承办了一批高水平

的国际顶级赛事。首先亮相的就是5月16日至19日在

上海黄浦滨江城市体育公园举行的奥运会资格系列

赛，它是国际奥委会新设立的一项将体育与城市文化

相结合的节日型系列赛，包括自由式小轮车、霹雳舞、

滑板和攀岩4个大项6个分项的比赛。这4项赛事具有

时尚、动感、活力的特点，深受年轻人喜爱。

两届奥运会场地自行车冠军、上海运动员钟天使

评价说：“感觉这个系列赛的气氛比奥运会更浓，因为

它是城市的节日。在奥运会上，人们只是观看比赛，但

在这个体育节上，只要愿意，人人都可以参与。”

官方统计数据显示，5月16日至19日共4天赛事，

入场观众4.5万余人，其中境内观众占比89%，境外观

众占比11%。

“对于观众来讲，在室内室外都能看到顶级的赛

事，是一个非常好的体验。”华建上海院建筑二院创作

所所长、奥运会资格系列赛上海项目设计总负责人李

星桥告诉记者。

澳大利亚运动员波比·爱尔斯乐在其中：“看起来

就像是个大派对，可以看到不同的项目，非常好。”

“不仅仅是看比赛，我们希望把大家吸引过来，并且

留在这个公园当中。”上海市体育局副局长罗文桦说。

除成功举办奥运会资格系列赛外，上海持续积极

引进国际一流的商业赛事，还陆续获得2024年国际滑

联四大洲花样滑冰锦标赛、2025年世界赛艇锦标赛和

2026年国际自盟场地自行车锦标赛的举办权。F1中国

大奖赛、上海ATP1000大师赛、上海环球马术冠军赛、

世界斯诺克上海大师赛等顶级赛事陆续回归，竞赛表

演市场焕发勃勃生机。

多项自主品牌赛事提升群众参与感

2022年上海赛艇公开赛中，来自上海花木赛艇队

的雷空收获了男子单人双桨银牌。从事赛艇运动10余

年，他感叹这次比赛给他带来了挑战与惊喜，“可以看

出赛艇这项运动在上海的发展越来越好，真可谓‘高

手在民间’。”

与雷空来自同一家俱乐部的皇甫玉娜首次参加

上海赛艇公开赛便夺得女子单人双桨冠军，比赛过程

中，“最具挑战的赛道”也给这位曾经的专业运动员带

来了惊喜。“我们在练习赛艇时一直是划的直道，而这

条赛道弯道很多，需要一定技巧，非常具有挑战性，我

也很高兴能够有这样一次全新的尝试。”

“帆船运动在国外真的很盛行，在世界很多地方

只要有水就能看到桅杆林立，现在国内赛事也越来越

多，希望上海也能拥有一张帆船之都的城市名片，向

世界讲好上海的故事。”奥运帆船冠军徐莉佳说。

罗文桦在谈及首届上帆赛时表示，“经过前期反

复论证和酝酿，我们觉得在黄浦江以最美的天际线作

为背景，能够诞生一个自主品牌的赛事，是我们上海

体育人的一个共同梦想和愿景。”

打造“赛事之都”，仅仅是引进国际高端赛事还远

不能满足老百姓对于“不仅要看、还要能一起玩”的赛

事需求。近年来，上海结合城市发展与青少年体育人才

培 养 ， 专 注 发 力 打 造 自 主 品 牌 赛 事 ， 确 立 了

“3+3+3+X”自主品牌赛事发展框架。第一个“3”，即3

个依托城市景观培育的头部赛事———中国首个世界田

联白金标赛事上海马拉松、2021年在苏州河上创办的

上海赛艇公开赛和2024年3月在黄浦江上举办的上海

帆船公开赛；第二个“3”，即聚焦三大球发展的明日之

星系列赛；第三个“3”，即3个各具特色的赛事———花样

滑冰上海超级杯、创办于2021年的上海杯象棋大师公

开赛和拟于2024年落地的环上海新城自行车赛；“X”

是各区和协会、企业等创办的各具特色的赛事，包括各

区的半马赛事，企业举办的路跑、水上、自行车等赛事。

在城市自主品牌赛事的新赛道上，上海积极探索，不断

前行，这些在城市开放空间举办的赛事已悄悄融入市

民生活，既是一项高水准的赛事，同时也像一个嘉年

华，为市民创造更加开放、包容、共享的赛事环境，践行

“人民城市”重要理念。 （下转第二版）

本报记者 周 圆

时间来到6月，如果要问谁是今年上半年世界羽坛表

现最好的男单球员，石宇奇一定会入选。在下周出炉的最

新一期世界排名中，石宇奇将来到男单第一，这也是国羽

男单时隔八年重返世界第一。

今年以来，石宇奇表现神勇，连续闯入四站高级别世

界羽联世界巡回赛决赛，斩获印度公开赛、法国公开赛和

新加坡公开赛三站男单冠军。在5月汤姆斯杯上，他是唯

一全勤全胜的球员，作为“一单”，他每次出场都能为中国

队打响头炮，为国羽重夺汤姆斯杯立下汗马功劳。

汤姆斯杯赛后，石宇奇世界排名总积分升至94915分，

距离排名第一的丹麦人阿萨尔森的98715分仅有3800分差

距。上周的新加坡公开赛，阿萨尔森半决赛退赛，石宇奇夺

冠后世界排名积分来到98215分，与阿萨尔森的积分差距

缩小至3055分。转战印尼公开赛，阿萨尔森再次退赛，由于

他是本站比赛的卫冕冠军，退赛会导致他的世界排名积分

减少4800分。石宇奇去年印尼公开赛止步16强，这次比赛

没有保分压力，因此无论石宇奇在印尼公开赛成绩如何，

下周都将超越阿萨尔森，登上世界第一的位置。

2016年下半年，刚进入国家一队的石宇奇便一鸣惊人，连夺印尼大师赛、法

国公开赛和德国公开赛三站冠军，2018年他的世界排名升至第二。2019年，一场

突如其来的伤病止住了石宇奇的上升势头。今年2月，石宇奇的世界排名重返世

界第二，此后一直保持在第二位置。

2024年印尼羽毛球公开赛正在雅加达进行，北京时间6月5日，石宇奇2比0击

败队友雷兰曦闯入16强。赛后，谈到自己世界排名即将来到第一位的看法时，石宇

奇表示要保持平常心，“如果想达到世界第一的位置，每一站比赛需要很平均和稳

定的发挥，基本都要进四强、决赛甚至拿到冠军，对于选手来说需要非常强大的实

力和心态，我觉得现在自己还不够强大。”石宇奇冷静分析，“其实我可能是新加坡

站状态好、打得好。世界排名第一，这只是一个数字，比赛才是重中之重。”

如今世界男单竞争激烈，石宇奇明白自己和其他高手较量没有太多优势，每

一场比赛都需要全力调动。“每一个对手水平都很高，每一场比赛都很艰苦，排名

不一定代表真实的水平。”从新加坡到印尼，连轴转给石宇奇带来了更多挑战。

“每场之间的调整休息一定要做好，去积极恢复，包括自己的心态，要把更多注意

力放在场上的细节上。”石宇奇强调。

本报记者 马艺欧

中国男足6月6日在主场沈阳迎来与泰国队的关

键一战。中国队主教练伊万科维奇在赛前发布会上再

次强调了全取三分是球队的目标。

中国队目前领先泰国队3分，在小组赛还剩两轮

的情况下，这是一场谁都输不起的比赛。中国队已经

在沈阳展开一周多的集训，以高强度的训练为比赛做

最后冲刺。

由于中国队的最后一轮比赛是在客场对阵韩国

队，泰国队则是在主场迎战新加坡队，因此这场比赛

既关键，又微妙。除了两队都不能接受输球，相比较而

言，泰国似乎更能接受平局结果，但他们也不敢完全

押宝于最后一轮自己能获胜，中国队一定会输球。泰

国队主教练赛前表示，最后两场比赛的目标是拿到6

分。

无论如何，中国队本场比赛的唯一目标就是战胜

对手提前晋级。获胜的前提是进球，但中国队这次遇

到的问题就是锋线人员不整。武磊因为停赛无缘中泰

之战，张玉宁有伤在身不一定能出战。好在几名归化

球员和韦世豪在此前联赛中状态不错，伊万科维奇表

示，要将现有资源组织好。

除了前锋，后腰位置也是关注重点，包括是否继

续使用单后腰，现有球员能否胜任。伊万科维奇表示，

在现代足球里单后腰不是特殊的存在，关键是如何在

场上进行轮换。中国队会坚持自己的打法，相信球员

能完成战术要求。

和3个月前两场世预赛的名单相比，这次中国队

的名单发生了较大变化，加之高准翼无法出战，中国

队是否有新人登场，是否能达到战术要求颇受关注。

伊万科维奇表示，入选球员的表现都配得上来到这

里，相信有实力的球员肯定会有机会出场。

老队员王大雷也表示，一些入选的新人在联赛中

防守的都是外援，这些外援的实力在泰国球员之上。

他们既然能在自己的俱乐部有良好表现，本场如果有

机会出战，相信他们也会有优秀的发挥。

本报讯 北京时间6月5日，射击世界杯德国

慕尼黑站的比赛继续进行，在男子25米手枪速射

比赛中，中国选手李越宏力压群雄，为中国队再夺

一金。

男子25米手枪速射资格赛，中国选手王鑫杰、

李越宏分别排在第二位和第六位，挺进决赛。决

赛的竞争十分激烈，李越宏与德国选手克里斯蒂

安、法国选手克莱蒙特的命中数一直紧咬在一起，

三人交替领先。倒数第二组5发射击之后，克莱蒙

特以1中之差被淘汰。此时李越宏仅以27比26领先

克里斯蒂安1中，金牌结果仍有悬念。最后一组5发

射击，李越宏稳稳打出5中，对手只有2中，最终李

越宏以32中的成绩夺得金牌，这也是中国射击队

在本届世界杯获得的第四枚金牌。

目前中国射击队以4金2铜的成绩暂列奖牌榜

首位，6日将决出男子、女子10米气手枪以及10米

气手枪混团等项目的金牌。

（扈建华）
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世界杯男子25米手枪速射李越宏夺金

国足今战泰国 主教练强调目标就是胜利

体育的盛会 城市的节日

“上海制造”品牌赛事融入百姓日常
新华社发（邓智炜摄）


